

Markus Stauff

Udo Göttlich, Jörg-Uwe Nieland, Heribert Schatz: Kommunikation im Wandel. Zur Theatralität der Medien

1999

<https://doi.org/10.17192/ep1999.4.2860>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Stauff, Markus: Udo Göttlich, Jörg-Uwe Nieland, Heribert Schatz: Kommunikation im Wandel. Zur Theatralität der Medien. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 16 (1999), Nr. 4, S. 437–438. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1999.4.2860>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Udo Göttlich, Jörg-Uwe Nieland, Heribert Schatz:
Kommunikation im Wandel. Zur Theatralität der Medien**

Köln: Halem 1998 (Fiktion und Fiktionalisierung; Bd. 1), 264 S.,
ISBN 3-931606-26-0, DM 48,-

Der vorliegende Sammelband dokumentiert einen Workshop, der unter dem Titel *Zur Theatralität der Öffentlichkeit und ihrer Medien* der Frage nachgehen sollte, inwiefern das Konzept der Theatralität geeignet ist, die zunehmende Durchdringung alltäglicher Realität mit medialen Inszenierungen und Dramatisierungen zu erfassen. Gleich der erste Beitrag von Rüdiger Ontrup macht deutlich, daß die Anwendung dieser theaterwissenschaftlichen Begriffe keineswegs darauf zielt, mit „einem demonstrativ aufklärerischen Blick hinter die Kulissen“ (S.20) unangebrachte Schauspielerei zu entlarven. Vielmehr liegt das Potential der gewählten Perspektive darin, daß die „Beweglichkeit und Dynamik von Zeichenkonfigurationen“ (S.22), die die Grenze zwischen ‚Realität‘ und ‚Fiktionalität‘ außer Kraft setzen, in den Mittelpunkt des Interesses rückt. Als zentralen Aspekt des Theatralitätskonzepts für die Medienanalyse benennt Ontrup darüber hinaus die „Berechnung auf Publikumswirkung“ (S.24) sowie die Plurimedialität und Mobilität der theatralen Elemente. Damit wird Theatralität automatisch über den Rahmen klar abgegrenzter Inszenierungen hinaus bedeutsam. Dies wird u. a. im Beitrag von Joan Kristin Bleicher deutlich, der „Aspekte der intentionalen Programmplanung“ (S.54) analysiert und dabei gleichermaßen die Imagebildung der Sender in ihren Programmtrailern, die Ansprache von Zielgruppen und die zeitliche Programmstrukturierung als theatrale Elemente anführt. Ein Effekt des Ordnungsprinzips Pro-

gramm bestehe dabei darin, daß alltagsrelevante Themen in „verschiedenen Inszenierungsformen“ präsentiert und somit „dem Zuschauer verschiedene Erlebnismöglichkeiten“ eröffnet werden (S.72). In eine ähnliche Richtung argumentieren Udo Göttlich und Jörg-Uwe Nieland, wenn sie feststellen, daß Jugendliche, die ein geringeres Interesse an Informationssendungen zeigen, sich keineswegs gänzlich aus den Öffentlichkeitsbeziehungen entfernen, da andere Genres – z. B. die Soap – analoge Funktionen übernehmen können. Dabei garantiere gerade das „Kult-Marketing“ (S.41), das beispielsweise aus der Inszenierung vielfältiger Wechselbeziehungen zur Popmusik resultiert, eine fortlaufende Vermittlung zwischen Serienwelt und Zuschauern und somit die Möglichkeit „selbstreflexiver Entscheidungen“ (S.49).

Daß solche Anwendungen des Theatralitätskonzepts auf die Medien zugleich eine Dehnung und Veränderung des Konzepts mit sich bringen, führt Mike Sandbothe in seinem Beitrag zum Internet explizit aus. Denn zwei zentrale Merkmale von Theatralität – die Simultaneität von Hervorbringung und Rezeption einerseits, die Körpergebundenheit andererseits – sind von den technischen Medien außer Kraft gesetzt. Dennoch sieht Sandbothe in der „um Gunst und Schätzung werbenden Selbstinszenierung“ (S.216), die im World Wide Web immer mehr um sich greift, oder auch in der zunehmenden Ästhetisierung der (Schrift-) Zeichen theatrale Aspekte. Gerade die wechselseitige Durchdringung von Bild und Schrift weist darauf hin, daß „Theatralität in den Fundamenten unseres Zeichengebrauchs selbst verankert wird“ (S.218).

Weniger aufschlußreich sind die Beiträge des Sammelbandes zu Fragen journalistischer Qualität und zu Modellen der Politikvermittlung; Hier wird – zum Teil trotz gegenteiliger Beteuerungen – ‚Inszenierung‘ weitgehend in Gegensatz zu Information gestellt und folglich eine strikte (Selbst-) Beschränkung eingefordert. Auch die schlichte Anwendung des Theatralitätskonzepts auf Erscheinungsformen „symbolischer Politik“ ist m. E. wenig aufschlußreich, solange nicht tatsächlich die theatralen Elemente und Aspekte differenziert analysiert werden. Eine schöne Ausnahme ist hier der Aufsatz von Christine Kugler, die die unterschiedlichen Sendungen und Formate des Fernsehens als strukturierte Vorgaben für Politikerauftritte schildert, auf denen diese sich keineswegs grenzenlos selbst inszenieren können, da sie sich auf die Regeln des jeweiligen Genres einlassen und einstellen müssen.

Auch wenn es dem Band in seiner enormen thematischen Vielfalt nicht unbedingt gelingt, die Produktivität des Konzepts der Theatralität für die Medienanalyse systematisch aufzuweisen, so versammelt er doch eine Reihe von Beiträgen, die eine neue Sicht der theatralen Verfahren der Medien ermöglichen. Nebenbei legt der Beitrag von Herbert Willems und Martin Jurga zu theatralen Aspekten der Werbung eine (Wieder-) Lektüre von Erving Goffmanns *Geschlecht und Werbung* nahe, das die Geschlechterverhältnisse in Werbung und Alltag als je unterschiedliche Ausarbeitungen eines identischen Repertoires an (Selbst-) Darstellungen versteht.

Markus Stauff (Bochum)